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ПАРЛАМЕНТ

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

И вот уже возбуждено уго-
ловное дело по статье «пре-
вышение должностных полно-
мочий, повлекшее тяжкие 
последствия», сообщает След-
ственное управление СК по ЧР.

СЛЕДСТВИЕ ПОЛАГАЕТ

С января 2014-го по сен-
тябрь 2018 года должностные 
лица региональных Минюста 
(министр – Наталья Тимофее-
ва), Минфина (Светлана Ени-
лина) и Минтранса (Александр 
Николаев) не обеспечили над-
лежащего управления финан-
сами и активами предприятия, 
управления его имуществен-
ным комплексом, находящимся 
в госсобственности, не компен-
сировали выпадающие доходы, 
не выделяли государственные 
субсидии. 

Дальше – цитата из инфор-
мации Следственного управле-
ния:

«Установив убыточные тари-
фы для перевозки пассажиров, 
они допустили прекращение пе-
ревозочной деятельности пред-
приятия, что являлось основ-
ным источником его доходов, а 
также незаконное отчуждение 
его имущества. При этом в ре-
спубликанский бюджет не были 
заложены расходные обяза-
тельства по полному субсиди-
рованию убыточных тарифов, 

а ГУП «Чувашавтотранс» оста-
лось без должного финансиро-
вания».

Эти действия привели к пол-
ному прекращению деятельно-
сти стратегического предприя-
тия, несвоевременной выплате 
зарплаты (долг более 40 млн 
руб.), невозможности произво-
дить налоговые отчисления в 
бюджет (на сумму более 50 млн 
руб.) Кредиторская задолжен-
ность составляет более 200 млн 
руб.
СИТУАЦИЮ РАСШАТАЛИ, 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 
НАРУШИЛИ

У Чувашавтотранса дела 
шли плохо не год и не два. В 
феврале 2017 года работники 
предприятия предупредили, 
что, если им не выплатят зар-
плату, которую они не видели 
четыре месяца, будет заба-
стовка. Тогда кое-как ситуацию 
утрясли, Минтранс взял кредит 
в размере 60 млн руб. Потом 
Чувашавтотранс пытался до-
биться компенсации выпадаю-
щих доходов, которые предпри-
ятие потеряло из-за перевозки 
пассажиров льготной категории 
за 2 года. А это 127 миллионов! 
Но руководитель Минфина Ени-
лина сказала твердое «нет». 
Суд по поводу взыскания этой 
суммы закончился тоже не в 
пользу предприятия.

Наша газета еще с того па-
мятного февраля 2017 года 
предполагала, что Чувашавто-
транс сознательно ведут к бан-
кротству. Однако власть делала 
вид, что у нее все под контро-
лем. Да и вообще, власть, как 
всегда, ни в чем не виновата. 

В качестве доказательства 
невиновности Михаил Игнатьев 
говорил, будто все случилось 
из-за того, что руководство Чу-
вашавтотранса и республикан-
ский Минтранс затягивали с 
оптимизацией штата предпри-
ятия. Вот так-то.

Напомним еще одно выска-
зывание главы – на встрече с 
представителями политических 
партий: «Я говорил, вы не слу-
шали, ездили, значит, со сво-
ими товарищами по партии, 
расшатали ситуацию работни-
ков, – это он отвечал на вопрос 
Игоря Молякова. – И в конечном 
счете директор Фомичев вынес 
решение отправить работни-
ков в количестве 700 человек 
на вынужденный простой, на-
рушая действующее законода-
тельство и необоснованно, от-
крыто скажу».

Этот материал был опубли-
кован в прошлом номере, и тог-
да мы не стали ничего коммен-
тировать, а сейчас сделаем это 
с удовольствием. То есть Игна-
тьев хочет сказать, что «ситуа-
цию работников» «расшатали» 
депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, которые помогали им 
добиться выплаты зарплаты. 
Если бы не эти нехорошие де-
путаты, то работники и не зна-
ли бы, то им должны выплатить 
долги. А «со своими товарища-
ми по партии» действительно 
ездили. Депутаты Госдумы РФ 
Анатолий Аксаков, Олег Ни-
колаев и Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков и Сергей Семе-
нов стучались в федеральные и 
региональные двери, и положе-
ние дел в Чувашавтотрансе по-
лучило известность в Москве. 

Ситуация с Чувашавтотрансом вышла на качественно иной уровень – ею наконец-
то занялись следственные органы. В прошлом номере мы писали о процессуальной 
проверке в отношении должностных лиц органов государственной власти Чувашии 
на предмет наличия в их действиях или бездействии признаков преступлений, 
предусмотренных Уголовным кодексом РФ: неправомерные действия при 
банкротстве; преднамеренное банкротство; злоупотребление должностными 
полномочиями; превышение должностных полномочий; халатность. 

Конец мая 2019 года. Министр транспорта Александр 
Николаев встретился с работниками Чувашавтотранса
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НАЧАЛО – 
ТРАДИЦИОННОЕ

Парламент Чувашии 
имеет одну особенность – 
как правило, «выяснение 
отношений» начинается уже 
при обсуждении повестки 
дня. Этого следовало ожи-
дать и на нынешней сессии, 
потому что ее первым во-
просом значилась информа-
ция председателя Кабинета 
Министров Чувашии Ивана 
Моторина о ситуации, сло-
жившейся в «Чувашкредит-
промбанке» в связи с отзы-
вом у него лицензии. Хотя 
спикер парламента Альбина 
Егорова не раз предупреж-
дала, что по этому вопросу 
прения не предусмотрены, 
тем не менее оппозиция не 

согласилась с такой уста-
новкой. 

Как это часто быва-
ет, «возмутителями спо-
койствия» стали депутаты 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ». Игорь Моляков 
проинформировал коллег, 
что депутаты Госдумы Рос-
сии Анатолий Аксаков и Олег 
Николаев вместе с предста-
вителями некоторых других 
партий внесли поправки в 
законопроект, позволяющий 
ТСЖ, садоводческим това-
риществам, благотворитель-
ным фондам, общественным 
и религиозным организациям 
получать страховые выплаты 
в случае банкротства финан-
совых учреждений, в которых 
хранились их вклады. 

«Чуваш«ЧувашББредитпромбанк»редитпромбанк»

Олег Николаев: Олег Николаев: 
«В Чувашии без перемен. «В Чувашии без перемен. 

У людей это вызывает У людей это вызывает 
тревогу»тревогу»

19 ноября состоялся первый этап очередной 36 
сессии Госсовета Чувашии. В повестке значилось 

всего девять вопросов, но накала страстей 
хватило бы на несколько сессий.

В начале года наша газета опубликовала цикл 
интервью с депутатом Госдумы России Олегом 

Николаевым, где он дал исчерпывающие ответы 
на ряд острых вопросов, волнующих жителей 

Чувашии. С тех пор прошло более 10 месяцев. За 
это время проблемы, о которых шла речь в тех 

публикациях, не только не потеряли свою остроту, 
но и стали еще более актуальными.       
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–  Олег Алексеевич, по-
сле прошлых интервью в 
Чувашии произошло нема-
ло значимых событий. Как 
бы вы их оценили?

– Давайте сначала «упо-
рядочим» эти, как вы выра-
зились, «события». Я бы их 
квалифицировал условно 
так: системные процессы, 
которые характерны для се-

годняшней Чувашии, и непо-
средственно сами события, 
как, например, недавнее 
банкротство «Чувашкредит-
промбанка». Безусловно, они 
тесно взаимосвязаны. Си-
стемные процессы, как пра-
вило, являются причинами, а 
события – всего лишь след-
ствиями.

2-3
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Олег Николаев: Олег Николаев: 

– Тогда разговор, 
может, лучше начать с 

системных процессов? 
– Согласен. Перед нашей 

беседой я специально просмо-
трел тексты тех наших интер-
вью. Хотя я пристально слежу 
за ситуацией, которая разви-
вается в республике, и в курсе 
всех событий, происходящих в 
ней, тем не менее мне самому 
было интересно сравнить тог-
дашнее положение дел с ны-
нешним. Я рассчитывал найти 
какие-то новые векторы разви-
тия, признаки, свидетельству-
ющие о переменах к лучшему, 
о заметных сдвигах в экономи-
ке, социальной жизни, но ниче-
го не нашел – как было, так в 
целом и осталось.

– Позвольте с вами не со-
гласиться, Олег Алексеевич. 
Я внимательно просмотрел 
показатели социально-эко-
номического развития ре-
спублики за первые 6 меся-
цев 2019 года. Они довольно 
неплохие. Рост промышлен-
ного производства, напри-
мер, составил 101,2 процен-
та. Это даже больше, чем в 
хваленой Самарской обла-
сти, не говоря уже о наших 
северных соседях – Респу-
блике Марий Эл, где этот по-
казатель не дотягивает даже 
до ста процентов. 

– Да, динамика, действи-
тельно положительная. Но, 
как говорится, все познается в 
сравнении. Прирост промыш-
ленного производства за ян-
варь-июнь 2019 года в целом по 
России составил 2,6 процента 
в годовом выражении. Так что 
Чувашия по этому показателю 
довольно сильно хромает. К 
тому же положительная дина-
мика в основном достигнута за 
счет так называемого эффекта 
низкого старта. Особенно это 
заметно по показателям девя-
ти месяцев нынешнего года. 
Например, индекс промышлен-
ного производства составил 
103,5 процента. Этот показа-
тель достигнут во многом бла-
годаря увеличению объемов 
производства на предприяти-
ях, ранее входивших в Концерн 
«Тракторные заводы». За ян-
варь-сентябрь 2019 года потре-
бителям было поставлено 260 
машин, а в прошлом году всего 
176 единиц. Соответственно 
рост составил 68 процентов. 
Конечно, это очень хорошо, 
что предприятия Концерна 
так динамично развиваются, 
но все же нельзя не отметить, 
что нынешние показатели объ-
ема производства очень малы. 
Даже лет 10 назад, далеко не 
в «тучные» годы, ежемесячно 
выпускали по 60-70 машин, а в 
2010 году едва не преодолели 
тысячный рубеж. Отсюда вы-
вод: производственные мощ-
ности предприятий Концерна 
пока используются всего на 
треть. Но, повторяю, потен-
циал у предприятий бывшего 

КТЗ, расположенных на тер-
ритории Чувашии, большой. И 
это радует. 

– Но вы никак не про-
комментировали сравнение 
Чувашии с Самарской обла-
стью.

– Во-первых, объемы про-
мышленного производства 
этих двух регионов сравни-
вать некорректно. Например, 
чтобы динамика прироста 
промпроизводства Самарской 
области сразу подскочила на 
три-четыре пункта, нужны ти-
танические усилия и гигант-
ские подвижки, а вот в Чува-
шии достаточно нарастить 
выпуск тракторов в полтора 
раза, что вполне реально, и 
сразу же будет резкий скачок 
в показателях. Чтобы картина 
выглядела объективной, луч-
ше сравнить показатели объ-
ема отгруженной продукции 
на душу населения, потому что 
они имеют важнейшее значе-
ние. Так вот, за январь-август 
2019 года этот показатель по 
Самарской области составил 
208,7 тыс. рублей, а по Чува-
шии всего 74,3 тыс. рублей. 
Это наихудший показатель в 
ПФО. Даже Республика Марий 
Эл не смогла нас «выручить» 
– у наших соседей на душу на-
селения товаров собственного 
производства отгружено на 
82,8 тыс. рублей.

– Что надо 
сделать, чтобы 
«погасить» такую 
сильную разницу 
в показателях ди-
намики прироста 
промышленного 
производства?

– Самое глав-
ное, надо поста-
раться миними-
зировать потери 
реального сектора 
экономики от конъ-
юнктурных колеба-
ний на внутреннем и внешнем 
рынках. А это возможно только 
при достижении устойчивого 
развития промышленности, 
сельского хозяйства, строи-
тельства, транспорта, связи и 
других отраслей. Для этого в 
Чувашии необходимо увели-
чить, причем безотлагательно, 
объемы инвестиций в основ-
ной капитал. Я про это уже 
не раз говорил, но, думаю, не 
будет лишним, если еще раз 
напомним читателям, что это 
затраты, направленные на 
создание и воспроизводство 
основных средств, включая 
строительство новых объек-
тов; расширение, а также ре-
конструкцию и модернизацию 
объектов, которые приводят к 
увеличению их первоначаль-
ной стоимости и относятся на 
добавочный капитал органи-
зации; приобретение машин, 

оборудования, транспортных 
средств; затраты на формиро-
вание основного стада, выра-
щивание многолетних насаж-
дений и т.д. То есть инвестиции 
в основной капитал – это осно-
ва основ, гарантия устойчиво-
го роста экономики, а значит, и 
уровня жизни населения. 

– Вы, кстати, на это посто-
янно обращаете внимание. 

– Обращаю, а толку? К со-
жалению, некоторым лицам 
в руководстве Чувашии по-
казатели рейтинга инвести-
ционной привлекательности 
затмили глаза. Без серьез-
ных финансовых вливаний в 
экономику республики, без 
системных преобразований в 
управлении пузырь инвести-
ционной привлекательности 
рано или поздно должен был 
лопнуть. Так оно и случилось. 
Вспомним, как буквально года 

два назад с самых 
высоких трибун 
постоянно звучали 
победные реля-
ции, дескать, Чува-
шия находится на 
втором месте по 
рейтингу инвести-
ционной привлека-
тельности. А сей-
час вы слышали 
нечто подобное?

– Нет. 
– И не услы-

шите, потому что, по данным 
Агентства стратегических ис-
следований (АСИ), о которых 
говорили на Петербургском 
международном форуме, Чува-
шия в рейтинге инвестицион-
ной привлекательности в этом 
году потеряла сразу три пункта 
и скатилась на 11 место. Нашу 
республику опередили два со-
седних региона – Татарстан и 
Ульяновская область. 

– Но вы же предсказыва-
ли, что так оно и случится.

– Чтобы предвидеть это, не 
надо быть оракулом, достаточ-
но уметь анализировать ситу-
ацию. Почему соседи нас опе-
редили? Да потому, что они из 
года в год наращивали инве-
стиции в основной капитал, а 
мы снижали. Рано или поздно 
это должно было сказаться на 
рейтинге инвестиционной при-
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Производственные 
мощности предприятий 
Концерна пока используются 
лишь на треть. Но потенциал 
у предприятий бывшего 
КТЗ, расположенных на 
территории Чувашии, 
большой. И это радует. 

«В Чувашии без перемен.«В Чувашии без перемен.
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тревогу»тревогу»
влекательности. Как раз это и 
произошло.

– Меня удивляет умение 
руководства Чувашии де-
лать хорошую мину при пло-
хой игре. Если раньше оно 
как с писаной торбой носи-
лось с рейтингом инвестици-
онной привлекательности, 
то теперь на всех углах кри-
чит о миллиардах, получен-
ных из федерального центра 
на развитие республики, де-
скать, посмотрите, какие мы 
молодцы. Что это за транши? 
За что их дали Чувашии? Мо-
жет, в качестве премии за 
эффективное управление?

– Давайте расставим все 
точки над «i». Как известно, в 
мае 2018 года президент Рос-
сии Владимир Путин подписал 
указ «О национальных целях и 
стратегических задачах раз-
вития Российской Федерации 
на период до 2024 года». Всего 
сформировано 13 нацпроектов 
по стратегическим направле-
ниям. Это здравоохранение, 
образование, демография, 
культура, безопасные и каче-
ственные автодороги, жилье и 
городская среда, экология, на-
ука, малое и среднее предпри-
нимательство, цифровая эко-
номика, производительность 
труда и поддержка занятости, 
международная кооперация и 
экспорт, комплексный план мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры. 
Они призваны обеспечить рез-
кое усиление  темпов развития 
России и в первую очередь – в 
научно-технологической и со-
циально-экономической обла-
сти, а также повышение уров-
ня жизни, создание условий и 
возможностей для самореа-
лизации и раскрытия таланта 
каждого человека. Все нацпро-
екты должны быть реализова-
ны до 31 декабря 2024 года. 
Как видим, сроки довольны 
жесткие. На эти цели выделе-
ны огромные средства. Но воз-
никла угроза, что некоторые 
регионы в силу ряда причин 
не справятся с этой задачей, в 
связи с чем было принято ре-
шение о выделении десяти са-
мым депрессивным регионам 
России в общей сложности 100 
миллиардов рублей на реали-
зацию нацпроектов. В их числе 
оказалась и Чувашия. 

– Это как раз тот случай, 
когда не было бы счастья, да 
несчастье помогло?

– Можно сказать и так. Но 
радоваться рано. Фактически 
Чувашия находится на ручном 
управлении – ее куратором на-
значен министр промышлен-
ности и торговли России Денис 
Мантуров. Именно перед ним 8 
ноября глава Чувашии Миха-
ил Игнатьев защищал проект 
программы ускоренного раз-
вития республики. Причем этот 
проект пришлось не раз до-
рабатывать с учетом замеча-

ний федерального центра, что 
само по себе говорит о многом 
и прежде всего о компетентно-
сти правительства республи-
ки. Но, так или иначе, вопрос 
о выделении Чувашии допол-
нительных миллиардов рублей 
решен. Здесь необходимо об-
ратить внимание на один мо-
мент. Правительство и прежде 
из различных источников вы-
деляло деньги регионам, но 
не в рамках выравнивания их 
экономики, а на реализацию 
конкретных проектов, при-
званных обеспечить региону 
прорывное развитие на страте-
гически важных направлениях.  
Чувашия, к сожалению, не во-
шла в число таких субъектов. 
Кстати, это тоже явилось од-
ной из  причин, почему курато-
ром республики был назначен 
Денис Мантуров. Так что вы-
деление республике 10 мил-
лиардов рублей никак нельзя 
назвать премированием за хо-
рошую работу. Самое главное 
сейчас – грамотно 
использовать воз-
можности, вытека-
ющие из сложив-
шейся ситуации. 
Помимо обещан-
ных дополнитель-
ных средств на 
ускоренное раз-
витие экономики, 
законом о бюдже-
те на следующий 
плановый период 
утвержден поря-
док финансирова-
ния национальных 
проектов в десяти 
наиболее отстающих регионах 
в пропорции 99/1. То есть 99 
процентов средств дает феде-
ральный центр, а один процент 
вкладывает регион. Все выше 
сказанное открывает велико-
лепные возможности для пре-
творения в жизнь проектов, 
очень нужных для людей. По-
этому на первый план выходят 
наличие проектов и слаженная 
работа по их реализации.

– Состоялась очеред-
ная сессия Госсовета Чува-
шии. На ней в числе прочих  
рассматривался и вопрос 
о бюджете на следующий 
год. В докладе, с которым 
выступила министр фи-
нансов Светлана Енилина, 
одни благостные показате-
ли и убаюкивающие планы. 
Такое замалчивание про-
блем и упущений уже стало 
устойчивым трендом. Вы 
согласны с таким утвержде-
нием?

– Задавая этот вопрос, вы 
фактически констатируете 
свершившийся факт. Порой 
действия нынешнего руко-
водства Чувашии напомина-
ют мне поведение страуса, 
спрятавшего голову в песок. 
Позиция руководства  респу-
блики вот уже несколько лет 
остается неизменной: в про-
валах виноваты все, но только 

не правительство. Вспомним 
хотя бы историю банкротства 
«Чуваш автотранса». Причи-
на его краха ни для кого не 
является тайной. Дело в том, 
что деятельность этого пред-
приятия всегда субсидирова-
лась государством, причем 
так делается во всех регионах 
с аналогичными предприяти-
ями. Ввиду внутренних недо-
работок в правительстве ре-
спублики «Чуваш автотранс» 
в последние годы вынужден 
был перевозить пассажиров 
себе в убыток. Причина – от-
сутствие субсидий из бюд-
жета республики на пере-
возку социальных категорий 
населения. Депутаты фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Госсовете Чувашии не раз 
предлагали правительству 
обратить на это внимание и 
предупреждали, что предпри-
ятие может обанкротиться, но, 
насколько мне известно, им ни 
разу не удалось включить этот 

вопрос даже в повестку дня. 
Между тем уже тогда были воз-
можности предотвратить фи-
нансовый крах предприятия, 
причем относительно малой 
суммой. Но 
власть без-
действовала. 
Дело дошло 
до смешно-
го – «Чуваш-
а в т о т р а н с » 
в ы н у ж д е н 
был подать 
исковое за-
явление в суд 
на Минфин 
республики 
на сумму 127 
млн рублей. 

– А те-
перь новый 
с к а н д а л : 
как на днях 
с о о б щ и л а 
интернет-газета «Правда 
ПФО», министр финансов 
Светлана Енилина напра-
вила заявление в право-
охранительные органы о 
привлечении к уголовной 
ответственности министра 
транспорта Александра Ни-
колаева якобы в связи с тем, 
что «Минтранс неправомер-
но использовал 57 млн, вы-
деленных ему из резервного 
фонда правительства, на по-

гашение долгов по зарплате 
сотрудникам «Чувашавто-
транса».

– Да, я читал об этом. Но 
в то же время, кажется, бук-
вально на следующий день 
после публикации в «Правде 
ПФО» Минфин Чувашии раз-
местил на своем сайте опро-
вержение. В нем, частности, 
говорится (цитирую): «В адрес 
правоохранительных органов 
заявление о привлечении к 
уголовной ответственности 
заместителя председателя 
Кабинета Министров Чуваш-
ской Республики – министра 
транспорта и дорожного хо-
зяйства Чувашской Респу-
блики Александра Николае-
ва министром финансов не 
направлялось». Однако что 
бросается в глаза? Минфин 
фактически опроверг лишь 
заявление в отношении лич-
но Николаева. И только. На 
самом деле правительству, 
чтобы уменьшить долг по зар-

плате работни-
кам предпри-
ятия, все равно 
в этом году при-
шлось выде-
лить 57 млн 
рублей. То есть 
б а н к р о т с т в о 
« Ч у в а ш а в т о -
ранса» полно-
стью на совести 
правительства 
Чувашии, а не 
на Молякове 
или на быв-
шем директоре 
предприятия и 

провокаторах, как это пытает-
ся представить сегодня руко-
водство Чувашии. Я очень на-
деюсь, что следствие, которое 
началось в отношении долж-

ностных лиц, допустивших 
преднамеренное банкротство 
крупнейшего транспортного 
предприятия, позволит уста-
новить всех лиц, причастных 
к этому, и определить степень 
вины каждого. 

– Завершая нашу беседу, 
хочется вас спросить: как бы 
вы оценили нынешнюю по-
литическую ситуацию в Чу-
вашии?

– Я оценил бы ее через 
призму предстоящих выборов. 
Они будут наиболее значимы-
ми, ведь в 2020 году должны 
пройти выборы главы Чува-
шии, будут обновлены депу-
татские корпусы городских, 
районных собраний и сель-
ских поселений. Естествен-
но, партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ будет принимать в 
них самое активное участие. 
Традиционно наши кандида-
ты занимают вторые места. 
Этот тренд нашел свое под-
тверждение и в ходе двух 
последних дополнительных 
выборов, которые прошли в 
нынешнем году. Партия вла-
сти чувствует, что мы, образно 
говоря, дышим ей в затылок, 
и всячески старается дискре-
дитировать нас. Методы хо-
рошо известны и отработаны. 
Это полное игнорирование 
депутатов Госдумы России от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ, отказ под надуманными 
предлогами предоставить ме-
ста для проведения митингов 
и встреч с избирателями. Чем 
дальше, тем методы стано-
вятся все грязнее. Недавно 
мне сообщили, что во время 
проведения информационно-
го дня в Ядринском районе 
один из местных депутатов от 
партии власти обвинил Ана-
толия Геннадьевича Аксакова 
ни много ни мало в банкрот-
стве «Чувашкредитпромбан-
ка». Абсурд? Конечно!  Ясно, 
этот депутат выполняет чье-то 
«ценное указание», но такое 
развитие событий у нас вы-
зывает тревогу. Мы не хотим 
идти на обострение конфлик-
тов с республиканскими вла-
стями. Наоборот, постоянно 
твердим, что нам надо объ-

единить усилия и вместе 
работать над решением 
проблем, которые сегод-
ня стоят перед Чуваши-
ей, но власти делают вид, 
что нас не слышат, или, 
еще хуже, строят различ-
ные козни. За эти годы 
у нас уже выработался 
иммунитет к таким гряз-
ным технологиям, но все 
равно трудно избавиться 
от чувства…

– …омерзения?
– Я бы выразился бо-

лее деликатно – от чув-
ства горечи. Почему? Да 
потому, что в итоге стра-
дают простые граждане, 
ведь каждый провал в 

экономике в конечном сче-
те оборачивается снижением 
жизненного уровня жителей 
Чувашии. Если не осуществить 
системные преобразования в 
управлении, в экономике, со-
циальной сфере, боюсь, ника-
кие миллиардные транши не 
помогут.         

Беседовал Алексей Кряжинов 
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Мы не хотим идти на 
обострение конфликтов 
с республиканскими 
властями. Наоборот, 
постоянно твердим, что нам 
надо объединить усилия 
и вместе работать над 
решением проблем, которые 
сегодня стоят перед 
Чувашией, но власти делают 
вид, что нас не слышат.
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Без серьезных финансовых 
вливаний в экономику 
республики, без системных 
преобразований в управлении, 
пузырь инвестиционной 
привлекательности рано или 
поздно должен был лопнуть. 
Так оно и случилось.

У людей это вызываетУ людей это вызывает
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«Чуваш«ЧувашББредитпромбанк»редитпромбанк»
Нет нужды говорить о 

том, насколько актуальны эти 
предложения с учетом отзы-
ва лицензии у «Чувашкредит-
промбанка». Дело в том, что в 
числе тех, чьи вклады, можно 
сказать, сгорели, оказались 
сотни ТСЖ, СНТ и другие ор-
ганизации – с ними будут рас-
считываться только после 
определения и реализации 
конкурсной массы банка. Хотя 
они не являются физически-
ми лицами, а потому согласно 
действующему законодатель-
ству не попадают в первую 
категорию, тем не менее на 
их счетах лежат деньги, со-
бранные с граждан. Именно 
поэтому Игорь Моляков 
и Сергей Семенов при-
звали коллег поддержать 
инициативу депутатов 
Госдумы России. 

ПИКИРОВКА 
СО СПИКЕРОМ

Трудно припомнить, 
чтобы руководство парла-
мента, будь то экс-спикер 
Валерий Филимонов или 
ныне действующий пред-
седатель Госсовета Чу-
вашии Альбина Егорова, 
без сопротивления со-
гласилось бы поставить 
тот или иной вопрос, вы-
двинутый оппозицией 
для включения в повестку 
дня, на голосование. Но 
то, что произошло 19 ноября, 
вышло далеко за рамки разум-
ного. Трудно в это поверить, но 
на обсуждение предложения 
Игоря Молякова, поддержан-
ного представителями других 
оппозиционных партий, можно 
сказать, из-за вопиющей не-
компетентности Альбины Его-
ровой и ее паталогического 
неприятия инициатив фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
ушел ровно один час!

Дело в том, что Альбина 
Егорова, ссылаясь на статьи 
107 Конституции РФ и 94 регла-
мента Госдумы России, катего-
рически отказывалась ставить 
вопрос о включении в повестку 
дня на голосование. Свою по-
зицию она аргументировала 
тем, что законопроект еще не 
прошел правовую экспертизу и 
не поступил в регионы. 

В качестве оппонента спи-
керу выступил депутат Гри-
горий Данилов, который раз 
за разом поправлял Альбину 
Егорову, делая замечания по 
процедуре ведения сессии. 
Страсти накалились до такой 
степени, что Егорова пригро-
зила лишить депутата права 
голоса. Причем никого из де-
путатского большинства не 
смутил тот факт, что право 
голоса гарантировано граж-
данам Конституцией России, и 
его никто, включая и Егорову, 
самовольно лишить не может. 

А между тем, с точки зре-
ния закона, позиция Григория 
Данилова была безупречной. 
Дело в том, что согласно ст. 
43 регламента Госсовета Чу-
вашии, на который ссылался 
парламентарий, спикер обязан 

ставить вопрос на голосова-
ние. 

Не найдя других аргумен-
тов, руководство республикан-
ского парламента по привычке 
ухватилось за последнюю со-
ломинку. Депутат от партии 
«Единая Россия» Елена Ни-
колаева, избранная в секре-
тариат, стала утверждать, что 
никакие документы к ним не 
поступали. Но номер и на этот 
раз не прошел. Игорь Моля-
ков сразу же отмел все напад-
ки, сказав: «Все документы 
я представил еще вчера, они 
рассматривались на комитете 
и президиуме». 

«УСПОКОЙ ТЫ МЕНЯ»
Альбина Егорова, припер-

тая к стенке, видимо, совсем 
перестала ориентироваться и 
в пространстве, и во времени. 
Стоило тому или иному депу-
тату взяться за микрофон или 
поднять руку, она тут же при-
зывала его успокоиться. Даже 
самому спокойному депутату 
– Елене Бадаевой – пришлось 
выслушать такой совет от под-
руги – коллеги по законода-
тельной деятельности. Однако 

поистине настоящую «мате-
ринскую заботу» пришлось на 
себе испытать Григорию Да-
нилову. Но вместо того, чтобы 
сказать «спасибо», неблаго-
дарный депутат выразил воз-
мущение: «Вы что, мой доктор? 
Я спокоен, соблюдайте нормы 
регламента!» 

Вообще, вся первая поло-
вина сессии напоминала бала-

ган. Порой даже становилось 
неудобно смотреть на коме-
дийное действо, которое разы-
грывалось в зале заседаний. 
Вот, к примеру, Игорь Моляков 
только начинает подниматься 
с места, как Альбина Егорова 
тут же проявляет беспокойство 
о его здоровье и призывает 
успокоиться. «Да я спокоен», 
– удивленно пожимал плечами 
Игорь Юрьевич.

Забавно было наблюдать, 
как руководство парламента 
лихорадочно ищет выход из 
положения. Альбина Егорова, 
наверное, никогда так проси-
тельно – дескать, придумайте 
что-нибудь – не смотрела в 

глаза юристам аппарата Гос-
совета ЧР, которые в поте лица 
работали в зале. Но ничего не 
поделаешь, закон надо выпол-
нять, тем более сам руково-
дитель регламентной группы 
Вячеслов Рафинов вынужден 
был признаться: законопроект 
надо раздать депутатам. 

Пришлось объявить 20-ми-
нутный перерыв. В итоге Аль-
бина Егорова вынуждена была 
поставить вопрос на голосова-
ние. Предложение оппозиции, 
конечно, не прошло, но все-

таки она одержала моральную 
победу. Наверное, после тако-
го Альбина Егорова долго не 
могла успокоиться. 

ТАНЦЫ НА КОСТЯХ 
«ЧУВАШКРЕДИТ -

ПРОМБАНКА»

Ожидать, что премьер Иван 
Моторин скажет что-то новое 

о «Чувашкредитпромбанке», 
было бы наивно. Фактически 
все перипетии, связанные 
с отзывом у него лицензии, 
были обсуждены ранее. По-
этому нет нужды анализиро-
вать факты, приведенные на 
правительственных совеща-
ниях, встречах с вкладчика-
ми и в СМИ. Позиция руко-
водства Чувашии известна, 
и ее озвучил не кто иной, как 
сам глава Чувашии Михаил 
Игнатьев: «Наша советь чи-
ста». Это заявление люди 
поняли по-своему: «Прави-
тельство фактически умыва-
ет руки». 

Но это еще не все. Ру-
ководство Чувашии даже 
в такой ситуации остается 
верным себе, пытаясь вы-
ставить оппозицию, в част-

ности партию СПРАВЕДЛИ-

ВАЯ РОССИЯ, в невыгодном 
свете. 16 марта во Дворце 
культуры имени Якова Ухсая 
прошла встреча с вкладчика-
ми «Чувашкредитпромбанка», 
в которой приняли участие де-
путаты Госдумы России Анато-
лий Аксаков, Олег Николаев, 
заместитель генерального ди-
ректора ГК «Агентство по стра-
хованию вкладов» Мария Фи-
латова, а также председатель 
Кабинета Министров Чувашии 
Иван Моторин. 

Не стоило бы возвращаться 
к этому событию, если бы не 
одно «но». 

Дело в том, что Чувашское 
региональное отделение пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
заранее проанонсировало это 
мероприятие. Узнав, что 16 но-
ября Анатолий Аксаков и Олег 
Николаев планируют провести 
встречу с вкладчиками «Чу-

вашкредитпромбанка», вдруг 
совершенно неожиданно по 
всем каналам официально 
было объявлено, что встреча 
будет проводиться в том же ДК 
имени Якова Ухсая 15 ноября. 
Причем, как сообщили некото-
рые участники мероприятия, 
прошедшего 16 ноября, руко-
водителям почти всех пред-
приятий и организаций были 
разосланы указания обеспе-
чить максимальную явку на 
встречу, организованную пра-
вительством Чувашии, а также 
предупреждение о том, чтобы 
не направляли своих предста-
вителей на встречу, «которую 
будет проводить Аксаков». 

Но и этого властям пока-
залось мало. Буквально на 
днях, 22 ноября, они устроили 
настоящую провокацию в от-
ношении депутата Госдумы 

Чувашии Сергея Семенова: 
его, а вместе с ним большую 
группу вкладчиков «Чуваш-
кредитпромбанка» не пустили 
в здание Новочебоксарской 
горадминистрации, где про-
ходили публичные слушания 
о ситуации, сложившейся во-
круг банка. Некие молодчики 
без опознавательных знаков, 
стоящие на входе, преградили 
людям путь, а затем затеяли 
потасовку. Гражданам при-
шлось вызвать наряд полиции. 
Только после этого горожане 
смогли попасть внутрь. 

Теперь правоохранитель-
ным органам придется рассле-
довать этот инцидент. Но руко-
водству Чувашии уже заранее 
ясно: виноваты, конечно, про-
тестанты и провокаторы.

Алексей Кряжинов 
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ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

ПЕРЕДЕЛПЕРЕДЕЛ садово-огородной  садово-огородной 
земли земли НЕ УДАЛСЯНЕ УДАЛСЯ

ПОЧЕМ УЧАСТОЧЕК?

В этом году в городское от-
деление СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ и Центр защиты прав граж-
дан стали обращаться со своими 
проблемами садоводы – в основ-
ном те, у кого дачи либо в черте 
города, либо невдалеке от него. 
Их интересовало, как форми-
руются членские, целевые и до-
полнительные взносы, как про-
водить общие собрания, какие 
решения считаются правомоч-
ными. Были и вопросы, связан-
ные с рейдерскими захватами 
СНТ, когда на собраниях как бы 
избирают председателя, кото-
рый потом все делает для того, 
чтобы заброшенные участки 
отошли другим лицам.

В СНТ «Чапаевец» председа-
теля определили, как и положе-
но, на собрании. Но через полго-
да поняли, что ошиблись. Опять 
провели собрание, выбрали дру-
гого и стали спокойно жить с но-
вым председателем. 

А первый нанял юриста, кото-
рый доказал, что второе собра-
ние не было легитимным. О том, 

что первое – точно такое же, он 
помалкивал. 

Собрание можно считать не-
легитимным, если на нем нет 
кворума. На первое собрание 
пришли всего-то человек 40-50, 
то есть кворума не было, тем 
не менее новый председатель, 
который впоследствии садо-
водов не устроил, был избран. 
Собственно, никакого кворума 
и быть не могло, поскольку нет 
реестра членов садоводческого 
товарищества – его никогда не 
составляли, между тем именно 
в этом документе фиксируются 
данные о владельцах садовых 
участков: люди, бывает, умира-
ют, продают участки или попро-
сту их бросают, и такие данные 
должны отражаться в реестре. 
А раз его нет, то невозможно по-
нять, какой кворум должен быть 
на собрании. Следовательно, 
такое собрание считается неле-
гитимным, а его решения – не-
правомочными.

Пользуясь тем, что люди не 
знают тонкостей законодатель-
ства, определенные лица захва-

тывают власть в садоводческих 
товариществах. Зачем им это 
надо? Ведь это всего лишь дачи 
с небольшими садами-огорода-
ми. Оказывается, здесь все про-
сто. У нас много дач находится в 
черте Чебоксар или вблизи горо-
да. Самое ценное в садоводче-
ских товариществах – земля, и 
если эта земля находится в чер-
те города, то и стоимость у нее 
соответственная. А если учесть, 
сколько человек ушли в мир иной 
и их участки остались невостре-
бованными, сколько участков 
люди перестали обрабатывать… 
Да это же сумасшедшие деньги 
получаются! Председатель мо-
жет принять в члены СНТ своего 
человека и оформить на него пу-
стующий земельный участок, по-
том еще один, второй, третий… 
На таких участках сейчас можно 
строить жилые дома, ведь есть 
садоводческие товарищества, 
где имеются все блага цивилиза-
ции – газ, свет, вода. Стоимость 
подобного земельного участка 
доходит до 2 млн рублей. Если 
продать, например, пять участ-
ков хотя бы по миллиону за каж-
дый… Вот и вся арифметика.

СТРАННОЕ СОБРАНИЕ В ДК

Члены правления СНТ «Ча-
паевец» обратились к депута-
ту Чебоксарского горсобрания 
Сергею Муравьеву за помощью. 
Новый председатель их не устра-
ивал, и они пытались решить 
спорную ситуацию в суде, но 
поддержки там не нашли.

Положение дел становилось 
все хуже, и летом в ДК «Салют» 
было запланировано собрание 
СНТ, которое оказалось просто 
встречей – опять же потому, что 
кворум определить было невоз-
можно. Пригласили садоводы в 
ДК и депутата Муравьева. На-
роду было много, процесс никем 
не контролировался: шум, гал-
деж, пришли посторонние лица, 
не имеющие к товариществу 
никакого отношения, а членов 
СНТ в зал почему-то не пускали. 

А началась встреча с концер-
та – выступали нанятые как бы 
избранным председателем ар-
тисты. Люди стали возмущать-
ся, половина зала собралась на 
выход. Непросто было Сергею 
Муравьеву направить процесс в 
конструктивное русло.

Никто из «новых» не ожидал, 
что в ДК «Салют» соберется 
столько членов товарищества 
(их пригласили по подсказке Му-
равьева), ведь расчет был на то, 
что придут только «свои». 

Когда началось голосование, 
97 человек подняли руки за того, 
кого они сами избирали и кого 
новый как бы избранный предсе-
датель снял через суд. За нового 
деятеля было семь поднятых рук.

ДЕПУТАТЫ 
БЫЛИ СОЛИДАРНЫ

Дня через три после собрания 
Сергею Муравьеву позвонили из 
администрации Чебоксар и со-
общили, что на него поступили 
жалобы. Их написали как бы из-
бранный председатель и члены 
правления СНТ. После проверки 
оказалось, что настоящих членов 
правления среди жалобщиков 
было только трое. Суть жалоб за-
ключалась в том, что собрание 
было сорвано, деньги за аренду 
помещения для его проведения 
вылетели в трубу, а депутат был 
грубым… В общем, Муравьев уз-
нал о себе много нового. 

Продолжение последовало 
в виде заседания Комиссии по 
депутатской этике. На заседа-
нии на сторону Муравьева встал 
депутат-единоросс, к которому 
ветераны завода имени Чапаева 
обращались с этой же пробле-
мой. Рассмотрение было отло-
жено. Непонятная суета тянулась 
почти два месяца. Было прове-
рено все, пересмотрены все ви-
деосюжеты. 

К сожалению заинтересован-
ных в наказании депутата-спра-
воросса лиц, ничего не вышло. 
Коллеги-депутаты были на сто-
роне Муравьева. Сказали, что 
он молодец и ничего предосуди-

тельного не делал, наоборот, по-
мог разрулить ситуацию. Даже 
недоумевали: почему вообще 
этот вопрос рассматривается на 
комиссии по депутатской этике?

У «СВОИХ» 
НИЧЕГО НЕ ВЫЙДЕТ

Причины подобных коллизий 
кроются, видимо, в земле, нахо-
дящейся под садами-огородами. 
Кто-то на нее положил глаз. Де-
путат от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ вступился за дачников и от-
стоял их права. Но кому-то это не 
понравилось. Кто-то очень жаж-
дал для Муравьева наказания. 
Кому он так сильно помешал?

А дело членов садоводческо-
го товарищества продвигается с 
помощью городского отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Им 
продолжает заниматься Сергей 
Муравьев. На этой неделе садо-
воды выиграли суд о признании 
протокола собрания, на котором 
как бы избранный председатель 
планировал быть утвержденным, 
внести в устав «нужные» изме-
нения и исключить неугодных 
ему членов СНТ. Не получилось. 

– За эти месяцы все так из-
менилось, – говорят садоводы. – 
Если раньше у нас творился бес-
предел, то сейчас «новые люди» 
осторожничают. Срок исполне-
ния обязанностей у того предсе-
дателя заканчивается. Чтобы он 
стал председателем, его должны 
избрать. Но собрать только «сво-
их» ему теперь не удастся. Мы 
благодарны за помощь депутату 
Сергею Муравьеву.

На прошлой неделе депутата 
ЧГСД и руководителя Центра за-
щиты прав граждан Сергея Му-
равьева пригласили в Союз са-
доводов и огородников Чувашии. 
Начались обучающие семинары 
для председателей и бухгалте-
ров СНТ, и опять потребовалась 
поддержка. Депутат ознакомил 
садоводов с изменениями в дач-
ном законодательстве, ответил 
на вопросы.

Жизнь продолжается!

ПОЧЕМ УЧАСТОЧЕК?
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В списке 
благодарностей 
депутата 
Чебоксарского 
горсобрания от 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергея 
Муравьева 
эта занимает 
отдельное место – 
она особо ценная. 
Ее вручили члены 
правления СНТ 
«Чапаевец» и 
ветераны завода 
имени Чапаева за 
помощь, которую 
депутат оказал 
им в отстаивании 
своих прав и 
садоводческого 
товарищества.

Ну, а то, что бывший руково-
дитель предприятия Фомичев, от-

правивший работников в вынужденный 
простой, законодательство не нару-
шал, ясно, похоже, всем, кроме главы.

И все-таки правительство Чувашии 
решило выделить деньги на выплату 
долгов по зарплате из резервного фон-
да республики. Распоряжение о вы-
делении Минтрансу 57 млн руб. «для 
реализации государственной програм-
мы Чувашской Республики «Развитие 
транспортной системы» подписал пре-
мьер Иван Моторин. Средства ушли на 
погашение зарплатных долгов.

НАЛИЧИЕ ЗАЯВЛЕНИЕ 
НЕ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЯ

Информацию о возбуждении уго-
ловного дела в отношении должност-

ных лиц трех министерств, среди ко-
торых был и Минфин, Следственное 
управление разместило на своем сайте 
20 ноября. На следующий день стало 
известно, что министр финансов Свет-
лана Енилина написала в правоохрани-
тельные органы заявление на министра 
транспорта Александра Николаева – об 
этом сообщала «Правда ПФО»: «Она 
полагает, что Николаев незаконно на-
правил на выплату долгов по зарплате 
сотрудникам «Чувашавтотранса» 57 
млн рублей, выделенных Минтрансу 
из резервного фонда правительства». 
Вполне логичная позиция министра, 
не желавшего компенсировать пред-
приятию выпадающие доходы. После 
информации о заявлении Енилиной 
на сайте Минфина было опубликовано 
опровержение – мол, никакого заявле-
ния не было.

Однако сути дела это не меняет – 
формально средства действительно 
были выделены на программу «Раз-
витие транспортной системы», но все 
здесь очень непросто.

Николаев не тот человек, который 
станет заниматься самодеятельностью 
и по собственному усмотрению решать, 
на что направить целевые деньги. Ско-
рее всего, ему было дано устное ука-
зание, что средства будут выделены 
на программу, но погасить за счет них 
долги можно. 

В конце мая министр Николаев 
встретился с работниками Чувашав-
тотранса и заверил их, что делает все 
возможное для погашения задолжен-
ности. 19 июня премьер Моторин под-
писал распоряжение о выделении 57 
миллионов. Что было дальше, уже из-
вестно. 

Писала заявление Енилина или нет 
– это не так уж и важно, поскольку пол-
ковник, заслуженный юрист Александр 
Николаев, работавший в уголовном ро-
зыске, занимавшийся оперативной ра-
ботой, в любом случае сможет за себя 
постоять.

***
Население Чувашии уже 
перестало ждать, что ру-

ководство республики 
опомнится, прекратит дей-

ствовать парадоксально, 
нелогично, некомпетентно. 

Да и чего тут ждать? Только 
смены персон во власти. 

Кто ответит за банкротство Чувашавтотранса?Кто ответит за банкротство Чувашавтотранса?
ВЛАСТЬ И ДЕЛО
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА

В День матери 

В СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ 
приходят молодые люди

ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

Иван Исаев опять стал министром природных ресурсов и экологии 
Чувашии, 15 ноября глава республики подписал указ о его 
назначении. Должность оставалась свободной восемь с лишним 
месяцев.

Реформирование здравоохранения, заключающееся 
главным образом в оптимизации, довело отрасль до 

критического состояния. Чего добились единоросские 
реформаторы? Системного кризиса в этой серьезнейшей 

сфере. А к чему еще может привести пресловутая 
оптимизация, гарантирующая лишь сокращение 

медицинских учреждений и снижение уровня доступности 
медицинской помощи? И ударила эта самая реформа 

прежде всего по малообеспеченным слоям населения и 
тяжелобольным. 

23 ноября в 
Чувашской 
национальной 
библиотеке 
прошло 
праздничное 
мероприятие, 
посвященное Дню 
матери. На него 
был приглашен 
депутат Госдумы 
России Олег 
Николаев. 

КАДРЫ

Стартовал партийный 
проект «За справедливую 

медицину!»

Исаев вошел в одно 
министерство дважды

Он поздравил со-
бравшихся и вручил 
благодарственное 
письмо Марине Ор-
ловой «за успехи в 
семейном воспита-
нии в духе добра, 
гражданской актив-
ности и ответствен-
ности, за любовь, 
терпение, неустан-
ный труд по разви-
тию способностей, 
таланта у детей и в 
связи с празднова-
нием Дня матери». 
От имени депутата 

Госдумы Анатолия 
Аксакова и от себя 
Олег Николаев вру-
чил благодарствен-
ное письмо Олегу 
Волкову, сопредсе-
дателю Обществен-
ного движения 
«Большой родитель-
ский совет – Чебок-
сары».

У ч а с т н и к о в 
праздничного меро-
приятия порадовали 
своим мастерством 
юные артисты и ис-
полнители.

На заседании городского 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, которым 
руководит депутат ЧГСД 
Сергей Муравьев, наметили 
планы мероприятий до 
конца года. Связаны они в 
основном с новогодними 
праздниками.

24-25 декабря в помеще-
нии городского отделения пар-
тии на Гагарина, 12 пройдет 
елка – с музыкой, подарками 
и прочими новогодними радо-
стями – для подшефных де-

тей. Это дети из многодетных 
семей, дети с ограниченными 
возможностями, а также из 
семей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. 

Для ребят будет проведено 
обучающее занятие – пригла-
шенные мастера научат де-
лать новогодние сувениры.

Запланированы в город-
ском отделении и обучающие 
семинары для молодых пред-
принимателей.

Ветераны партии довольны 
– в организацию приходят мо-

лодые люди с новыми силами 
и свежими идеями. На этом за-
седании, например, заявление 
о приеме в партию написали 
14 человек.

Чебоксарцев ждут в го-
родском отделении СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ на 
улице Гагарина, 12 (в доме 
рядом с Русским драмтеа-
тром). Обращайтесь, если у 
вас есть вопросы и пробле-
мы, требующие решения. 
Вам помогут.

Телефон 23 92 00

Существует и другое мне-
ние – никакого кризиса нет, а 
есть попытка перехода к плат-
ной медицине, при которой вы-
живут только те, кто способен 
платить, то есть меньшинство.

Собственно, как это явле-
ние ни называй, итог один – 
наличие в сфере здравоохра-
нения огромных проблем, что 
признала уже и сама власть, 
назвав оптимизацию в регио-
нах неудачной.

Проект СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ «За справедливую 
медицину!» предлагает два 
базовых принципа, на которые 
должна опираться система 
здравоохранения, – справед-
ливость и солидарность. 

Справедливость означа-
ет, что равное право на ме-
дицинское обслуживание, га-
рантированное государством, 
имеют все его граждане вне 
зависимости от их доходов.

Солидарность в данном 
случае – это когда более бо-
гатые поддерживают более 
бедных за счет перераспре-
деления части своих доходов 
через систему прогрессивного 
налогообложения или страхо-
вые взносы. 

Среди задач, которые пар-
тия ставит в рамках проекта, 
– защита врачей, повышение 
их благосостояния, возвра-
щение престижа профессии; 
модернизация первичного 
звена, мотивация учреждений 
на продление жизни каждого 
пациента; исключение или, по 
крайней мере, минимизация 
платных медицинских услуг; 
введение «лекарственного 
страхования»; законодатель-
ное введение нового вида – 
мобильная медицинская по-
мощь, сочетающая свойства 
экстренной и плановой меди-
цины, и др.

Кстати
Эти фотографии нам прислали читатели

До вто-
рого при-
шествия в 
Минприроды 
Исаев был 
м и н и с т р о м 
более че-
тырех лет 

и ушел с должности по причине 
возбуждения в отношении него 

уголовного дела. Оно дошло до 
суда, и был вынесен приговор, но 
случилась амнистия. Затем все 
было удачно пересмотрено, и Иса-
ев оказался невиновным

Вообще-то его дважды при-
знавали виновным, но потом 
приговоры отменялись по итогам 
рассмотрения кассационной жа-
лобы.

Завершается основное 
предновогоднее 

оформление Чебоксар. 
Составлены планы 

культурно-массовых 
мероприятий. В этом году 

горожан ждут новинки.
Кроме световой иллю-

минации на городских ма-
гистралях, создавать празд-
ничное настроение будут 
новые арт-объекты и об-
новленные общественные 
пространства: Дорисс-
парк, территория перед ТЦ 
«Шупашкар», Кадетским 
сквером и др.

Впервые будут оформ-
лены улица Гражданская, 
Эгерский бульвар и про-
спект 9-й Пятилетки, про-

спект Мира. Самая большая 
горка будет в Лакреевском 
лесу.

Перенесена главная пло-
щадка. На Красной площа-
ди идет реконструкция, по-

этому основные новогодние 
торжества пройдут в парке 
им. 500-летия Чебоксар, 
сюда же переедет резиден-
ция Деда Мороза.

Центром притяжения 
останется Московская 
набережная – там будут 
кататься на снегоходах, 
собачьих упряжках, лоша-
дях. Будет работать прокат 
лыж, зимних велосипедов, 
школа кайт-серфинга.

В городе запланирова-
но обустроить 16 катков 
с прокатом и 13 лыжных 
трасс.

В Новочебоксарске матерей поздравлял де-
путат Госсовета Чувашии Сергей Семенов. 

Нет, это не архивное фото 
времен СССР. Это опять же одна 
из городских поликлиник. Кстати, 
лечением и отношением пациент 
остался доволен. 

Обладателю креативного 
мышления, додумавшемуся раз-
местить фразу «Ваше здоровье 
в ваших руках» на стенде в од-
ном из роддомов Чебоксар, надо 
аплодировать стоя. Она годится 
для профилактических учреж-
дений, где люди поддерживают 
свое здоровье, чтобы не дать 
себе заболеть. Вот тогда здоро-
вье действительно в их руках.

В одной из городских поли-
клиник написано: «Ваше здоро-
вье – наша ценность». Тут уж, как 
говорится, без комментариев, но 
хочется спросить: наша – это чья?

Скоро Новый год

ПЕРЕД ПРАЗДНИКОМ
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
В НОВОМ ГОРОДЕ

Пункт полиции 
«придает уверенности»
21 ноября в Новом городе открылся новый участковый пункт полиции. 

Прокуратура Ленинского района Чебоксар провела проверку Чебоксарского 
электромеханического колледжа на предмет соблюдения требований 
законодательства об образовании. 

В Новочебоксарске 
чествовали 

первостроителей 

ГОРОДСКИЕ ТОРЖЕСТВА

ПРОКУРОРСКАЯ ПРОВЕРКА

ЖИЛКОМХОЗ

В библиотеке им. Н. Носова в Новочебоксарске для жителей 
микрорайона «Юраковский» прошло торжественное 

мероприятие, посвященное Дню рождения города.

В колледже перестарались

Жильцы, среди которых, 
как правило, есть экономи-
сты и бухгалтеры, вникли в 
тариф на содержание жи-
лья и текущий ремонт, про-
считали все сами и поняли, 
что переплачивают. Затем 
провели в соответствии 
с законодательством со-
брание и утвердили на нем 
другой тариф. В управляю-
щей компании сказали, что 
этих денег им не хватает, и 
подали в суд. Ответчиков 

было 90 человек, прожи-
вающих в «непокорном» 
доме. То есть получает-
ся, что в УК фактически 
решили оспорить статью 
Жилищного кодекса, где 
говорится, что тариф ут-
верждают собственники 
жилых помещений в МКД 
на общем собрании.

Ответчики предста-
вили суду экономическое 
обоснование утвержден-
ного на общем собрании 

тарифа, истец такого обо-
снования не подготовил. 
Видимо, на то есть свои 
причины. Может быть, если 
любая УК покажет расчеты 
по каждой статье, мы узна-
ем то, чего знать не долж-
ны? Может быть, если об-
народовать эти цифры, то 
за них придется отвечать в 
уголовном порядке? Но это 
просто информация к раз-
мышлению. 

Судебный спор о тарифе 
решился в пользу жильцов

Собственники одного из многоквартирных домов 
провели общее собрание и утвердили на нем тариф на 
содержание жилья и текущий ремонт. Все было сделано в 
соответствии с Жилищным кодексом РФ. Однако взгляды 
на тариф управляющей компании и жильцов не совпали, и 
обслуживающая организация подала на них в суд. Сразу на 90 
человек – оптом, так сказать. Суд в иске отказал. Управляющая 
компания обратилась с апелляционной жалобой в Верховный 
суд Чувашии, но и там не снискала успеха. Такова краткая 
фабула этой истории. Но интересны ее детали, потому что они 
поучительные, и ниже – рассказ о них. Не будем называть ни 
дом, ни обслуживающую его организацию – это не так и важно. 
Скажем только, что дело было в Чебоксарах.

В открытии помеще-
ния площадью 90 метров, 
в котором будут работать 
два сотрудника – капитан 
и старший лейтенант, уча-
ствовали глава республики, 
министр внутренних дел по 
Чувашии, прокурор респу-
блики, начальник Управле-
ния МВД России по городу 
Чебоксары, глава городской 
администрации, которая 
приобрела это помещение 
и передала отделению по-
лиции на безвозмездной 
основе. 

Игнатьев «во 
вс т у пительном 
слове», как всег-
да, «акцентиро-
вал внимание». 
Он сказал: «Это 
35-й по счету 
участковый пункт 
полиции в горо-
де. Надеюсь, что 
в дальнейшем мы 
продолжим их от-
крывать в новых 
микрорайонах, потому что 
это придает жителям уве-
ренности».

Участковый пункт поли-
ции расположен на первом 
этаже жилого дома № 30 по 
улице Новогородской. 

Оказалось, что в уста-
новленный перечень было 
включено новое основание 
для отчисления учащихся. В 
памятке обучающиеся пред-
упреждались под роспись, 
что в случае нарушения тре-
бований закона, в том числе 
регулирующего поведение 
граждан в общественных 
местах, и правил поведения 
студентов они могут быть 
отчислены из колледжа. В 
информации прокуратуры 
не уточняется, какие имен-
но нарушения имеются в 
виду. Но если вспомнить, 
что в сентябре этого года у 

учащихся колледжа стали 
брать подписку о неучастии 
в митингах, и Чувашия в 
очередной раз обрела фе-
деральную известность, то 
все становится понятным. 

Прокуратура в адрес ру-
ководителя образователь-

ной организации внесла 
представление. В ведом-
стве сообщают, что по ре-
зультатам его рассмотре-
ния виновное должностное 
лицо привлечено к дисци-
плинарной ответственно-
сти.

Кстати
Правозащитник Алексей Глухов сообщил в Facebook, 

что Прокуратура Чувашии принесла протест на положе-
ния регионального закона о митингах. Этот акт сейчас на-
ходится на рассмотрении республиканского парламента. 
Прокуратура ссылается на позицию Конституционного 
суда РФ, а в оспариваемых положениях речь идет о за-
прете на проведение митингов на расстоянии ближе чем 
30 метров от зданий, занимаемых органами власти.

Следствие и Калининский райсуд Чебоксар уста-
новили, что фирма, строившая кадетский корпус, на-
рушила требования проектной документации. Чтобы 
сократить финансовые и трудовые затраты, руково-

дитель фирмы-подрядчика решил не демонтировать 
плиты перекрытия подземного бомбоубежища, рас-
положенного на территории строительной площадки, 
а демонтировать только входы, замонолитив суще-
ствующие проемы, и выполнить ряд других меропри-
ятий, которые не обеспечили бы безопасного выпол-
нения последующих работ. 

В результате утром 7 июля 2018 года во время 
выгрузки грунта из КамАЗа плиты перекрытий бом-

боубежища разрушились, под автомобилем прова-
лился грунт. КамАЗа упал в подземное сооружение, 
49-летний водитель погиб от механической асфик-
сии.

Виновными признаны бывший генеральный ди-
ректор и прораб строительной организации. Им на-
значено наказание соответственно в виде 2,5 и 1,5 
лет лишения свободы условно.

Приговор суда еще не вступил в законную силу.

Вынесен обвинительный приговор по уголовному 
делу о нарушении правил безопасности при 
строительстве кадетского корпуса, повлекшем 
смерть человека.

ПРИГОВОР

Виновными признаны гендиректор и прораб

Его почетными участниками 
стали первостроители Новоче-
боксарска: Иван Иванович Ра-
пейко, который работал бетон-
щиком с 1975 года до выхода на 
пенсию, Рева Софроновна Тимо-
феева с октября 1960 года рабо-
тала в тресте «Чувашстрой» ма-
шинисткой, а затем инженером 
стройтреста № 4, Александра 
Ивановна Иванова была элек-
триком ЖКО стройтреста № 4, 
Елизавета Арсентьевна Мельник 
43 года трудилась крановщицей 
в ЖБИ «Гэсстрой».

Сначала гости посмотрели 
видеоролики об истории горо-

да и его развитии, потом был 
праздничный концерт. Тан-
цевально-хоровой коллектив 
«Уют» (руководитель – Вален-
тина Пыркина) поздравил при-
сутствующих песнями и танцем 
«Вальс». С сольными номера-
ми выступил Юрий Сорокин-
ский. Нина Сергеева прочи-
тала стихотворение о родном 
городе.

Жители микрорайона по-
радовали своим творчеством. 
Мария Камбулова показала ше-
девры рукоделия для выставки, а 
Иван Рапейко – резные изделия 
из дерева.
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ПИСЬМО В ТЕМУ

Судебный спор о тарифе 
решился в пользу жильцов

А доводы, что при утверж-
денном собственниками тарифе до-
мом управлять невозможно, суд при-
знал несостоятельными. Напомнил 
суд и о том, что «все работы, пред-
усмотренные в Правилах содержа-
ния общего имущества и Правилах и 
нормах технической эксплуатации жи-
лищного фонда, должны выполняться 
управляющими организациями в обя-
зательном порядке вне зависимости 
от размера соответствующего тари-
фа, положений договора, решения 
общего собрания собственников 
помещений, наличия задолжен-
ности собственников помещений 
перед управляющей организацией 
и других обстоятельств».

Ссылку истца на тариф, уста-
новленный администрацией Чебок-

сар, суд также счел несостоятельной, 
поскольку его можно использовать 
лишь в том случае, когда собственни-
ки на общем собрании тариф не при-
няли.

В судебном решении говорится и 
о праве управляющей компании ини-
циировать проведение внеочередного 
собрания собственников, на котором 
УК может предложить и обсудить иной 
тариф, правда, в этом случае потребу-
ется его экономическое обоснование. 

Суд в удовлетворении исковых 
требований управляющей компании 
отказал. Управляющая компания с 
таким решением не согласилась и по-
шла в Верховный суд Чувашии с апел-
ляционной жалобой, но безуспешно: 
решение суда первой инстанции было 
оставлено в силе по тем же основани-
ям.

Но УК, видимо, чего-то не поняла и 
затеяла аналогичную тяжбу с жильца-
ми другого дома.

Справедливости ради надо ска-
зать, что и у УК хватает проблем, что 
в последнее время отношения между 
обслуживающими организациями и 
жильцами стали понемногу налажи-
ваться. Но полноценного диалога все-
таки не хватает. 

Уважаемая редакция!
От имени жильцов дома № 29 по ули-

це Хевешской в Чебоксарах пишет вам 
бывший председатель домкома, была им 
с 2009 по 2017 год.

Мы сетуем на то, то жилищно-комму-
нальное хозяйство пущено государством 
на самотек, отсюда все беды. Помню, ког-
да еще в стране были ЖЭКи, нам из фе-
дерального бюджета с привлечением 5% 
наших средств в 2010 году сделали капи-
тальный ремонт дома, этим и живем.

Когда стали образовываться управ-
ляющие компании, у нас появилась УК 
«Деон» и взяла на обслуживание 55 до-
мов. Впоследствии мы отказались от этой 
компании (первые в Чебоксарах) и «про-
извели на свет» УК «Инженер». Спустя 
три года «Инженер» обанкротился или, 
возможно, проворовался. В августе 2019 
года пришла новая команда.

При нынешнем ЖКХ иные компании 
больше трех лет не выдерживают. Вот 
сейчас пришла новая команда – четвер-
тая за 10 лет. Они назвали себя «Инже-
нер-сервис». Об их появлении мы узна-
ли из квитанций на оплату. Квитанции 
уменьшились в размере, шрифт мелкий, 
без лупы даже в очках не прочитаешь. К 
тому же уже в сентябре появился новый 
тариф на содержание жилья и текущий 
ремонт: было 15 руб. 62 коп., стало 19 руб. 
70 коп. – повышение на 4 рубля, или 30%. 
Они пришли молодые, ретивые, им много 
надо. Кстати, до 2016 года в расчетных 
листах было две строки: отдельно – со-
держание жилья и отдельно – текущий 
ремонт. С 2016 года объединили и стал 
единый тариф, и никто не стал ничего ре-
монтировать.

Тех, кто работал раньше, сократили. 
Директором стала молодая женщина, 
вряд ли с большим опытом такой работы.

С новым тарифом в 19 руб. 70 коп. мы 
не согласились, написали в УК письмо, 
но оттуда отписались, ссылаясь на поста-
новление главы администрации Чебоксар 
Алексея Ладыкова, где тариф по городу 
обозначен именно в этом размере.

21 октября мы провели общее собра-
ние. В нашем доме 120 квартир, примерно 
в 10-15 квартирах или умерли, или сдают 
жилплощадь квартирантам. На собрание 
пришло 35 человек, и 28 дали доверен-
ности на право решать вопрос за них. Та-
ким образом, был кворум 53%. От новой 
компании УК «Инженер-сервис» было два 
представителя, одна из них якобы дирек-
тор. Она с вызовом сказала, что кворум 
не наберем.

В повестке дня собрания был один во-
прос – о возвращении к старому тарифу. 
Проголосовали единогласно. Но наш про-
токол в УК «Инженер-сервис» не приняли, 
посчитали, что нет кворума. Наш тариф 
их не устраивает. Но ведь это сразу из 
кармана у двухкомнатных квартир – 200 
руб., трехкомнатных – 300 руб., все равно 
что новая сумма взноса на капитальный 
ремонт. 

В общем, сегодня жилищно-комму-
нальное хозяйство – это золотое дно. Туда 
бегут молодые предприимчивые люди. 
Намеченные по дому работы не выполня-
ют, а деньги за них берут с удовольствием. 
Эти «предприимчивые» скоро разденут 
нас до нитки.

Н.М. Кириллова, 

ветеран труда, член партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
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В 2020 году тарифы на 
услуги ЖКХ вырастут в 
Чувашии на 3,6-3,9%.

ТеорияТеория

– Люди стали вникать в формиро-
вание тарифа и поняли, что сильно 
переплачивают за предоставляемые 
услуги, – говорит заместитель пред-
седателя Союза собственников жилья 
Тамара Манаева. – Но и управляющие 
организации тоже поняли, что если на-
род вдруг станет шибко грамотный по 
жилищной части, то хорошие доходы 
станут не такими уж и хорошими. В 
УК в таких случаях говорят, что их де-
ятельность стала убыточной. Но это, 
конечно, смотря с какой стороны на 
нее взглянуть: кто машину покруче не 
купит, а кто на прожиточный минимум 
мается.

Но чтобы управляющая компания 
подала на жильцов в суд из-за принято-
го ими тарифа – такого я что-то не при-
помню. Первыми до такого иска опять 
додумались в Чувашии.

Все дело в том, что ситуация зашла 
в тупик. Сейчас в сфере ЖКХ образо-
валась огромная задолженность – 1,3 
триллиона рублей. Спрашивается, от-
куда такие долги? Я здесь вижу две 
причины. Первая – пятый год падают 
доходы населения, людям просто не-
чем оплачивать жилищно-коммуналь-

ные услуги. Вторая заключается в том, 
что плата за эти услуги непомерно 
высока – завышена на 100%, об этом 
не так давно заявил руководитель Фе-
деральной антимонопольной службы 
Игорь Артемьев. Вот эти две причины и 
способствуют образованию огромных 
долгов, и это будет продолжаться.

К тому же в 2019 году в соответ-
ствии с постановлением правитель-
ства РФ индексация ЖКУ проводилась 
два раза – 1 января и 1 июля. В 2020 
году тарифы на отопление и горячее 
водоснабжение повысятся один раз – 
1 июля. Остальные тарифы оставлены 
на усмотрение региональных муници-
палитетов и могут быть проиндексиро-
ваны 1 января и 1 июля.

При таком подходе второе повыше-
ние за год рассчитывается от уже по-
вышенного полгода назад тарифа.

А если говорить про управляющие 
компании, то за ними нет государ-
ственного контроля. Основная масса 
жильцов больших знаний о законах, 
правилах не имеет, юридически не под-
кована. Бесконтрольность как раз и 
порождает все те коллизии, которыми 
наполнена сфера ЖКХ.

В Союзе собственников жилья объясняют жителям республики, какими правами в сфере 
ЖКХ они обладают и как их защищать, проводят семинары для повышения жилищно-
коммунальной грамотности.

Эта папка – выигранные в су-
дах дела о конфликтах жильцов 
с управляющими компаниями. 
Есть здесь и дела по факту фаль-
сификации протоколов общих 
собраний собственников, за что 
предусмотрена уголовная ответ-
ственность. Но хоть кого-то на-
казали за фальсификацию? Так 
почему же тогда они должны пре-
кратить злоупотребления? Ведь 
все равно за это ничего не будет.

И все-таки когда жильцы из-
учают законодательство, прояв-
ляют настойчивость, скрупулезно 
считают, что им написали в кви-
танции, тогда результат есть.  

ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯЦентр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ и 

Союз собственников жилья 
проводят набор в группу для 

учебы по вопросам ЖКХ. 

Основные 
направления:

Чебоксары, ул. Гагарина, 12, офис городского 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Запишитесь на семинар по телефону: 
Чебоксары – 23-92-00 Новочебоксарск – 8-902-287-03-02

Общее собрание собственников – 
как правильно его проводить.

Как создать Совет дома. 
Функции и права членов Совета дома.

Тарифы на содержание 
общего имущества в МКД.

Как правильно контролировать 
расходы УК,

а также много других тем.
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Тамара Манаева: Тамара Манаева: 
Коллизии – порождение бесконтрольности Коллизии – порождение бесконтрольности 


